

CISP

FEBRERO 2024 CISP.NGO

INFORMA

Un nuevo año para seguir trazando el hilo que une **DERECHOS HECHOS PERSONAS**



#CISPen Argentina (Pag. 02)

"Quiero que los Derechos de las Mujeres y la Igualdad se hagan valer."



#CISPen Ecuador (Pag. 05)

"Nos hemos sentido respaldados y apoyados."



#CISPen Colombia (Pag. 03)

"Con la tecnología puedo hacer muchos cambios."



#CISPen Guatemala (Pag. 06)

"Lo más importante es que estas acciones apuntan a ser sostenibles."



#CISPen Cuba (Pag. 04)

"Ser mujer, cubana y emprendedora es sinónimo de ser valiente, creativa y empoderada."



#CISPen Venezuela (Pag. 07)

"Una oportunidad para descubrir fortalezas."



El Director del CISP para América Latina, **Luigi Grando**,

hace una reflexión para continuar construyendo juntos otros 40 y + años del CISP.



Mirando hacia el futuro: *Reflexiones y desafíos del CISP en América Latina*

Por Luigi Grando

Estimados colegas, amigos y distinguidas instituciones y comunidades,

Es un placer dirigirme a ustedes desde la icónica ciudad de Roma, extendiéndoles un cordial saludo en nombre de todo el equipo del CISP. El año 2023 ha sido verdaderamente excepcional para nuestra organización al celebrar con entusiasmo y dedicación nuestro 40 aniversario. A lo largo de este periodo significativo, hemos compartido momentos de encuentros, festividades y reflexiones que han fortalecido los lazos que nos unen.

Estos cuatro decenios han sido trascendentales, no solo para nuestra entidad, sino también para las personas que son el corazón y la razón de nuestra labor. Cada día nos esforzamos por brindar apoyo a miles de familias, buscando dar significado a las tres palabras que han guiado nuestra misión desde 1983: Derechos, Hechos, Personas. Este lema, concebido por una comunicadora que dedicó tiempo a dialogar y comprender nuestras experiencias en el 25 aniversario del CISP, encapsula la esencia de nuestra identidad y el propósito que perseguimos con dedicación constante. En estos primeros 40 años, podemos sentirnos orgullosos de haber realizado un trabajo significativo para tantas personas en América Latina y en el mundo.

En medio de la celebración de estas cuatro décadas, surge naturalmente la pregunta: ¿qué nos depara los próximos cuarenta años? ¿Deberíamos aspirar a otros cuarenta años de igual magnitud? A pesar de los notables avances globales, como la considerable disminución de los niveles de pobreza, el mundo

contemporáneo presenta desafíos y complejidades que justifican la continuidad de nuestra labor. En el contexto de América Latina, desde Argentina hasta Guatemala, pasando por los países andinos y sin olvidar la tragedia en naciones como Haití, el panorama social, económico y de seguridad es sumamente complejo y preocupante.

Por lo tanto, es esencial preguntarnos: ¿cómo podemos superarnos? ¿existen modalidades o enfoques más efectivos considerando el panorama actual, tan diferente al de hace cuatro décadas? ¿qué ajustes deberíamos implementar en nuestra actuación? A pesar de mantener nuestro compromiso con los principios de derechos, hechos y personas, es imperativo encontrar nuevas palabras, gestos y modalidades para afrontar la complejidad actual y seguir logrando cambios significativos para tantas personas.

Esta reflexión no debe limitarse al personal del CISP. La participación de individuos de todas las edades, géneros y comunidades con las que colaboramos, así como de las instituciones involucradas, es fundamental. En consecuencia, propongo que el año 2024 sea dedicado a la generación de ideas, propuestas y a la innovación.

La innovación comienza con la escucha activa, por lo que estamos organizando espacios abiertos para que todos puedan contribuir con sus ideas y reflexiones sobre cómo mejorar. Estos ambientes serán acogedores e inclusivos, diseñados para enriquecer nuestras perspectivas y reforzar la convicción de que seguir adelante vale la pena y que cada esfuerzo contribuye a marcar la diferencia.

Permanezcan atentos, ya que pronto iniciaremos esta emocionante etapa de escucha y reflexión en busca de un futuro aún más impactante para el CISP en América Latina y para aquellos a quienes dedicamos nuestra vocación de servicio.

Con gratitud y firme compromiso.

Escanea el QR para verlo

Desde **#CISPenArgentina**

Tenemos este mensaje para ti.

“Quiero que los Derechos de las Mujeres y la Igualdad se hagan valer.”



<https://youtu.be/OtNHHNGqqLc>



Proyecto Gran Chaco Resiliente
Unión Europea - CISP

Testimonio: Lidia Condori

Lidia Condori forma parte de la Comunidad Kolla de Río Blanquito, la cual tiene la particularidad de ser transhumante, es decir, se traslada masivamente desde una zona baja (zona de selva) hacia una zona alta (selva-montaña) y viceversa, tratándose de un sistema pastoril para la renovación de las pasturas. La migración de 120 familias tiene lugar dos veces al año: unas 500 personas, según el censo comunitario, junto a su ganado, animales de carga y demás pertenencias. Esto profundiza la complejidad en el acceso a recursos básicos que afectan al conjunto de poblaciones que habitan en la zona de la cuenca del Río Bermejo.

Lidia cuenta las amenazas que padece junto a su comunidad y sus nuevas capacidades a partir de la

llegada del proyecto Gran Chaco Resiliente: “En tiempos de agosto a noviembre sufrimos las sequías y después de noviembre a marzo, las inundaciones de los desbordes de ríos y nos encontramos aislados. Por esto necesitamos asistencia del Estado. Soy parte del COEC que se formó el año pasado y estamos trabajando para mejorar la situación en estos casos de emergencia.”

La Mesa de Mujeres de Orán, impulsada por el Proyecto Gran Chaco Resiliente, es otro de los grupos a los que Lidia se ha unido. “Hace años sufrí violencia y sentí que mis derechos me habían sido negados, por eso me interesó ser parte de este espacio, que es necesario seguir impulsando en las comunidades, y también la capacitación y formación de las mujeres”, afirma Lidia, y agrega: “Quiero que los derechos de las mujeres y la igualdad se hagan valer, por eso quiero seguir adelante con mucha fuerza en el Proyecto”.

Sobre su activa participación en el marco de Gran Chaco Resiliente continúa explicando las razones para continuar trabajando: “Para ayudar a mi pueblo, porque necesitamos salir adelante, tener un desarrollo sustentable, mejorar nuestras vidas, mejorar el tema de los caminos, la salud, la educación, la conectividad... Eso es lo que me motiva a trabajar con ustedes y he recibido apoyo y ayuda”.

Escanea el QR para verlo

Desde **#CISPenColombia**

Tenemos este mensaje para ti.

"Con la tecnología puedo hacer muchos cambios."



<https://goo.su/k9v3DDh>



Convenio Computadores Para Educar
MinTIC - CISP

Entrevista: Juan Pablo Castaño P.

Juan Pablo Castaño es el Director de Educación del Municipio de El Retiro, en Antioquia, Colombia. Allí llegó, luego de una larga trayectoria como promotor de la tecnología y la robótica desde la escuela donde aún es docente: el Centro Educativo Rural Lejos del Nido. Ya en la Universidad destacó por su dedicación al tema y, aunque comenzó en Colegios Privados, el destino lo llevó al campo, enfrentando nuevos retos. "Me encontré, pues con una realidad muy distinta a los colegios privados que tienen tantos recursos, aquí, en medio de la carencia, resultó siendo una oportunidad de hacer muchísimas cosas", cuenta con entusiasmo.

Fue allí donde inició un proyecto de robótica, en el 2018, "los materiales los compraba yo de mi bolsillo", pero logró atraer a un grupo grande y así llamar la atención de la administración municipal, que comenzó a apoyarle con algunos materiales. Así, con sus estudiantes, lograron ir a competencias, incluyendo una experiencia en Bogotá que le marcó, "no solo fuimos a una competencia de robótica, sino que fuimos a la casa de Nariño, al Senado y mucha gente se unió del sector privado y del sector público".

"Estos chicos por primera vez se montaron en un avión y les empezó a cambiar, a muchos, la vida y ahí fue donde yo dije no, con la tecnología puedo hacer muchos cambios", recuerda Juan Pablo, destacando cómo con su programa empezó a bajar la deserción, e incluso a atraer a niños de otras escuelas que querían estudiar en Lejos del Nido.

Vinieron reconocimientos e investigaciones, que lo llevaron incluso hasta Europa, a presentar sus resultados, y a Corea del Sur, donde pudo adquirir nuevos conocimientos, que también llevó a su escuela. "Luego llegó el proyecto de los Laboratorios de Innovación, con CISP y con Computadores Para Educar, entonces empezaron a llegar las herramientas tecnológicas a Lejos del Nido", destaca Juan Pablo, quien además explica cómo se logró entonces que también se unieran adultos, y que se impulsara a nivel municipal el trabajo de robótica, teniéndolo a él como responsable. "Ha sido un proceso muy bonito, que afortunadamente también he contado con empresas... con el apoyo del Gobierno también, entonces esto ha hecho de que inicialmente fui yo como el que impulsó, pero que llegara hasta acá, no lo he hecho solo, ha sido con el apoyo de muchísimas personas", concluye Juan Pablo.

El convenio de cooperación internacional con Computadores para Educar, busca fortalecer nuevas prácticas en la educación bajo el enfoque STEM (Ciencia, Tecnología, Ingeniería y Matemáticas) en el marco del concepto de la cuarta revolución industrial, de esta manera se busca impactar la comunidad educativa mediante la implementación y uso de ambientes colaborativos.

Desde **#CISPenCuba**

Tenemos este mensaje para ti.

“Ser mujer, cubana y emprendedora es sinónimo de ser valiente, creativa y empoderada.”



<https://youtu.be/9jilEfHft3U>



Proyecto Habana CreActiva
Unión Europea - CISP

Entrevista: Laura Salas Redondo.

Laura Salas Redondo, Lisette Sánchez, Marbelis Gonzalez y Mavis de la Colina, son los nombres de las cuatro mujeres que se han activado con el emprendimiento La Mina (IG @la_mina_cuba), en Cuba, en el marco del proyecto “Habana Creactiva” proyecto que aportó elementos de innovación, experticia y recursos en función de contribuir a visibilizar el potencial del sector cultural y creativo para el desarrollo de los territorios cubanos, en un contexto en transformación.

Laura ha sido la encargada de contar de qué se trata La Mina, que se ha convertido en un espacio para potenciar a las mujeres y darles herramientas para desarrollar su creatividad.

“La Mina Cuba, es un emprendimiento para el tratamiento de residuos y la promoción del reciclaje, desarrollado por un equipo que apuesta por el empoderamiento femenino”, cuenta Laura, explicando además que se ha desarrollado como parte de la plataforma organizada por Tercer Paraíso Cuba*.

“Tercer Paraíso Cuba es un proyecto promovido por el artista italiano Michelangelo Pistoletto y Cittadellarte, que utiliza el arte y la creatividad para conectar todo tipo de forma organizativa con el objetivo de trabajar

juntos y juntas hacia un desarrollo sostenible en Cuba”, explica Laura, para mostrar cómo se han unido esfuerzos para lograr que La Mina sea hoy una realidad.

“Emprender nunca es fácil, y el contexto cubano muchas veces le añade más desafíos”, asegura Laura, y continúa, “ser mujer, cubana y emprendedora, es una tríada increíble que, buscándolo o no, se orienta a superar varios de los elementos socioculturales de Cuba que muchas veces no nos hacen el camino sencillo a las mujeres en el ámbito profesional”. Laura cuenta además cómo ve el papel de la mujer en espacios como La Mina, asegurando que “actualmente ser mujer, cubana y emprendedora es sinónimo de ser valiente, creativa y empoderada”.

“Habana CreActiva nos enseñó a buscar alianzas y apoyar a otros emprendimientos que estén comenzando. Desde Tercer Paraíso* trabajamos bajo la filosofía de que $1+1=3$, porque cuando dos personas/ideas/proyectos se unen, crean algo nuevo, una sumatoria te hace más fuerte y este es el resultado de las buenas alianzas”, finaliza Laura.

Habana CreActiva es un proyecto financiado por la Unión Europea e implementado por CISP, finalizado en junio del 2023, que buscó contribuir a procesos locales de inclusión y desarrollo sostenible de La Habana basándose en el potencial del sector cultural y creativo.

*www.tercerparaisocuba.org

Desde **#CISPenEcuador**

Tenemos este mensaje para ti.

“Nos hemos sentido respaldados y apoyados.”



<https://youtu.be/06jm15CBmJE>



Programa INTEGRÁ
Unión Europea - CISP

Testimonio: Edward Alberto Mariño

Soy Edward Alberto Mariño, venezolano. En 2018, con mi esposa decidimos dejar mi país en busca de mejores oportunidades. Llegamos a Ecuador, a la ciudad de Quito el 4 de mayo y nos recibió un amigo que nos brindó su apoyo para comenzar a desarrollarnos.

Mi esposa consiguió trabajo en una tienda de electrodomésticos y yo, gracias a la recomendación de nuestro amigo, ingresé a una granja de contacto donde pude aplicar mis habilidades como docente y darle un plus a la experiencia que tenían los niños y las familias de interactuar con los animales en la granja.

Tuve también la oportunidad de trabajar en un restaurante como mesero y posteriormente como encargado, lo que me llevó a descubrir mi potencial emprendedor.

Junto a mi esposa, decidimos emprender, en principio, con una tienda en la cual vendíamos artículos varios y productos venezolanos, pero fue durante la pandemia que nuestro negocio se vio afectado por el confinamiento y decidimos replantearnos el negocio y empezamos a emprender con comida venezolana.

Es aquí cuando un proveedor nos habló del CISP y nos recomendó que nos acercáramos a ellos para ser parte del programa INTEGRÁ, financiado por la Unión Europea que brindaba procesos de fortalecimiento para emprendedores migrantes.

Logramos entrar en contacto con sus técnicos y desde el primer momento las acciones empezaron a marcar diferencia en nuestras vidas. Recibimos asesoramiento legal para regularizar nuestra situación migratoria y paralelamente participamos de las jornadas de formación empresarial, que nos permitió formalizar nuestro emprendimiento y cumplir con los requisitos necesarios para crecer y estabilizarnos. Además, nos brindaron una mano importante en la inserción escolar de nuestra hija, recibiendo kits escolares, apoyo psicosocial y mucho empoderamiento.

Estoy muy agradecido con el CISP porque ha sido un faro de esperanza y solidaridad para quienes hemos dejado nuestros países en busca de una vida mejor. Su compromiso con la comunidad migrante es admirable y ha marcado una gran diferencia en nuestras vidas. En cada paso del camino, he sentido su calidez, empatía y profesionalismo. Han creado un ambiente acogedor y seguro donde nos hemos sentido respaldados y apoyados en todo momento.

Escanea el QR para verlo

Desde **#CISPenGuatemala**

Tenemos este mensaje para ti.

“Lo más importante es que estas acciones apuntan a ser sostenibles.”



<https://youtu.be/8pOPyopNtpE>



Proyecto Mancomunidades
Unión Europea - CISP

Testimonio: Erick Argueta

Mi nombre es Erick Argueta, soy Ingeniero Civil y desde el año 2020 soy Gerente de la Mancomunidad de Municipios del corredor Seco con sede en el municipio de San Andrés Sajcabajá, en el departamento de Quiché en Guatemala.

Gracias al apoyo financiero de la Unión Europea, estamos trabajando acciones importantes para el desarrollo de los municipios de la Mancomunidad con el proyecto Abordando el Cambio Climático y la seguridad alimentaria y nutricional en territorios mancomunados de Guatemala en el que CISP como cabeza de consorcio junto a las organizaciones COOPI y Paz y Desarrollo nos están apoyando.

Nuestra mancomunidad enfrenta diferentes retos, uno de ellos es el provocado por la inestabilidad política o bien los intereses políticos, ya que impiden la fluidez en la gestión de procesos. Por otro lado, tenemos la problemática del cambio climático ya que, por ejemplo, aquí en el corredor seco del occidente

del país está aumentando y provocando un impacto negativo en la seguridad alimentaria, la escasez de agua y otros elementos básicos que son indispensables para la vida y desarrollo de las comunidades.

Un aporte muy importante que surge de este proyecto es el manejo del agua con la cosecha y siembra de lluvia, así como los huertos familiares que está estrechamente unido pues con el agua se mantiene los huertos. Hay familias que ya están comercializando productos que no habrían logrado hacerlo sin la cosecha de lluvia y esto nos lleva también a mejorar la seguridad alimentaria.

Lo más importante es que estas acciones apuntan a ser sostenibles pues se tiene contemplado hacer un manual con el cual las familias que lo desean puedan replicar el método.

Confiamos en que las acciones del proyecto y el fortalecimiento que como mancomunidad estamos recibiendo, son base fundamental para replicar en las comunidades de manera que queden establecidos los procesos para el desarrollo de los municipios.

Desde **#CISPenVenezuela**

Tenemos este mensaje para ti.

Una oportunidad para descubrir fortalezas.



<https://youtu.be/Aj-obblue9xE>



**Proyecto Prevención de las Violencias
en el municipio Colón del estado Zulia**
Fondo Humanitario de Venezuela - CISP

Testimonio: Andreina Urdaneta

Cuando yo comencé en el proyecto tenía una situación muy complicada, me sentía bastante insegura, estaba sola y no tenía ingresos fijos. Tenía mucho miedo del futuro, porque no cuento con ayuda alguna, sino trabajos que realizaba en casas de familia por día, pero tenía que estar fuerte para mis hijos y que ellos sintieran que podíamos lograrlo.

El proyecto del que formé parte, inicialmente me brindó acompañamiento psicológico y es con esto que comienzo a darme cuenta de las fortalezas que tengo, que yo tenía un poder para seguir adelante y que existía una "maravilla" que se llaman medios de vida. Fue como encontrar una salida a mi situación, encontrar qué cosas en las que soy buena pueden ayudarme a salir adelante, y es en lo que estoy enfocada.

Mi emprendimiento, logrado después de un proceso de autoconocimiento y aprendizaje se llama "Delicias del Rincón Yireth", y está dirigido al público infantil, porque son obleas con topping de chocolate, sirope de fresa y leche condensada.

Llegué a esta idea porque, además del acompañamiento psicosocial, el CISP dictó una serie de talleres, en los cuales se nos enseñó un aspecto

muy importante que tiene que ver con la administración de los recursos, yo había intentado vender alimentos antes, pero el desconocimiento me hacía que diera prioridad a muchas cosas y me quedara sin dinero para comprar nuevamente, no podía reponer el inventario y me quedaba nuevamente en cero, sin recursos para sostener a mis hijos.

En las formaciones aprendí todo lo relacionado con el presupuesto, con lo que debo gastar, ahorrar, cuáles gastos son fijos, cómo debo registrar todos esos ingresos y egresos, por lo que ahora sí cuento con las herramientas y conocimientos para que mi idea sea exitosa.

Recibí como apoyo un carrito para la venta de las obleas, siendo éste una gran ayuda que completa todo el proceso, que ha marcado un antes y un después a esos primeros días cuando inicié con mucho miedo.

Todo esto también ha sido posible con la conformación de una red de mujeres que se encontraban en la misma situación que yo, eso me hizo sentir que no estaba sola y que podía contar con ayuda de ellas. Con esta red de mujeres pude ver que unidas somos más fuertes ante la situación que atravesamos, ahora me siento más segura, con confianza para seguir en mi emprendimiento y en mi vida.

Andreina Urdaneta es una de las veinte mujeres que participaron en las actividades de fortalecimiento de habilidades para mejorar sus medios de vida en el marco de un proyecto de Prevención de las Violencias, financiado por el Fondo Humanitario de Venezuela, en Santa Bárbara del Zulia, en la zona fronteriza de Venezuela.

EL CISP SOMOS & TODOS

“El CISP es un motor que impulsa lazos sociales para fortalecer a las comunidades.”

Juan Ignacio Moya, Coordinador Gran Chaco Resiliente.

“El CISP transforma las realidades en desarrollo.”

Mariela Mon, Directora de CIERIC.

“El CISP es una comunidad de personas con quienes crecer al servicio de los demás.”

Eduardo Martínez Estrella, Abogado Asesor Jurídico en Ecuador.

“CISP es una forma de ver y sentir el mundo.”

Lucía Contreras, Trabajadora Humanitaria.

“Para mi CISP es desarrollo.”

William García, Administrador de proyectos.

“El CISP es pasión y cooperación al fortalecimiento de las comunidades.”

Carlos Andrés Jaillier, Oficina de Seguridad y Apoyo Administrativo.



**El hilo que
une personas en el
mundo entero.**

Eso es CISP.

CISP

COMITATO INTERNAZIONALE
PER LO SVILUPPO DEI POPOLI

